

Editorial

En un mundo caracterizado por constantes transformaciones sociales, políticas y tecnológicas, el análisis sociojurídico se posiciona como una herramienta esencial para comprender los desafíos contemporáneos que enfrentan nuestras sociedades. La interacción entre derecho, política, economía y tecnología plantea nuevos interrogantes que requieren enfoques críticos, interdisciplinarios y propositivos. En este contexto, presentamos a la comunidad académica y al público en general la edición número 25 de la revista *IUSTITIA*.

En esta edición, iniciamos con el artículo titulado “Plan anual de presupuesto: escenarios y competencias”, en el cual se examina el papel fundamental de esta herramienta en la política fiscal colombiana. El estudio hace un recorrido constitucional, legal y jurisprudencial sobre su elaboración, aprobación y articulación con la Ley de Financiamiento, enmarcado en la normativa vigente.

Continuamos con “El estado actual de la personería jurídica de los partidos y movimientos políticos en Colombia”, una investigación que aborda un componente modular de la democracia: la legitimidad institucional y la participación ciudadana. Se analiza la evolución normativa y jurisprudencial que regula el reconocimiento de la personería jurídica en el sistema político colombiano.

En el ámbito de la ética pública, el artículo “Los derechos humanos como herramientas fundamentales contra la corrupción” explora la estrecha relación entre la lucha anticorrupción y el respeto por los derechos humanos en contextos constitucionales y convencionales, con especial énfasis en el caso mexicano. La propuesta resalta el rol de los marcos internacionales, como las convenciones contra la corrupción, en la construcción de políticas públicas transparentes.

Desde una perspectiva regional, el texto “Reflexiones teórico-prácticas sobre la democracia en El Salvador: Los derechos humanos como indicador de desarrollo” ofrece un análisis crítico del contexto salvadoreño, marcado por el estado de excepción y la violencia estructural. La investigación propone una evaluación basada en indicadores de derechos humanos como medida del desarrollo democrático.

En el campo de la innovación tecnológica y jurídica, se presenta el artículo “Los Smart contracts como mecanismo de automatización en el ecosistema de la tecnología financiera”, que examina el desarrollo de contratos inteligentes dentro del sector Fintech. El estudio evalúa sus implicaciones legales, su validación normativa y el impacto en la prestación de servicios financieros.

Finalmente, cerramos esta edición con una profunda reflexión sobre el contexto colombiano a través del artículo “Legitimación del poder legal en los conflictos armados en Colombia”, que analiza la relación entre justicia, Estado y violencia en regiones históricamente afectadas por el conflicto armado. Se destacan los vacíos

de presencia institucional y las respuestas del Estado frente a una compleja crisis de legitimidad.

Cada uno de estos trabajos constituye un valioso aporte al debate académico y profesional, en la medida en que fortalecen la comprensión, aplicación y evolución del derecho en un entorno dinámico y en constante transformación. Invitamos a nuestros lectores a sumergirse en estos análisis, con el propósito de seguir construyendo una sociedad más equitativa, democrática y transparente.

César Augusto Romero Molina

Editor jefe

La revista IUSTITIA es el medio de difusión y promoción de la División de Ciencias Humanas - Facultad de Derecho, Universidad Santo Tomás Bucaramanga, Colombia. La publicación expone el ejercicio académico de la comunidad educativa que propende por el estudio de la ciencia jurídica, la constante evolución legislativa, la jurisprudencia y la doctrina. Buscar resaltar nacional e internacionalmente la primacía de los derechos. De igual forma se presenta como un espacio de divulgación de trabajos inéditos de nuevo conocimiento en el marco de las nuevas tendencias del derecho y de la investigación. Está dirigida a la comunidad académica y sociedad en general.